

在借りたところの日本開発銀行または農地開発公團等の利率というものは、一方的に向うからこの期限で、利率はこうということを申し入れてきているのか、あるいはこちらから、一つの意思表示をして、話し合っての結果の妥結点か。たとえば道路公團が今日話し合って貸すか貸さぬかをきめるというけれども、何ヵ年で借りようと、こちらが、道路公團がするのか、利率はこの程度にしてくれということを言っているのか、その点のこちらの意思、道路公團側の意思というものは、どういうことになっておるのである。何年間幾らで貸してほしいという意思表示がなければならぬと思う、世銀の借り入れは全部一方的に向うがきめてよこすのか、その点、明らかにしていただきたい。

道路公園としては、こうだということを、説明していただきたいと思います。しかしながら、どの場合でも、少くとも借りる方の側にもむろん条件があるはずなんですが、だからその場合のもののがなければならぬと思います。それらの問題が、まだその段階じゃないというなら、日本道路公園の経営でもお呼びになつて、ここにさっそくお呼び願つて、そうして自分の方の意思はどうかということを、一つ答弁して、説明していただきたいと思います。

ですから、国民の負担するものも安く済むのだと思います。だから、そういうものの見通しが立たなければ、やはり公団としてのほんとうの職務を遂行するゆえんではないと思うのです。だから、道路公団が者えて希望する線というものと、世界銀行の主張があるいは食い違つても一向差しつかえないと思う。こっちとしてはどういうような意願を表示するか。ただ、日本も世銀による加盟している国でありますから、おあたがい扶持でもってどうか貸して下さいでは済まないものと思う。こっちの意思というものが表明されなくちゃならない、もちろんじやないのですから。だから、われわれの考えておりますところの、直ちに経済効果の現われない、ことにこれが名古屋一小牧間の高速道路に使うのだと思いますが、その際に私ども了承しておきたいのです、これは当然だと思うのです。私は、国民としても大体日本道路公団の計画、それを、日本政府が、どういう工合に道路公団は申し入れているかといふことをぐらはわからぬといけないと思います。これは、直接おれの方で書いています。今後もございますが、今後もございますから、もしこれでいいとなれば、まだまじないと思う。従つてもしもよければ、だ日本では道路整備、あるいは新道等を作る場合にも、とても今日の財政規模というか、あるいは政府の考え方では、道路に対してもう財政投資ができる大いに入れようじやないか、何も道路では向うに持つて行けませんから、

そういう気持でいるのですから、重要な国策の一つとして道路整備をやるという建前から、何かもと詳細なことおいて国民の前にはっきりとしなければならないと思います。そういう場合において単に四十六億の借款ができるばいいというのじゃなくて、もっと希望するところは、あと百億でも二百億でも一千億でも借りてほしいと思います。そういう私は考え方から要求しているわけですから、委員長、もし政府がここで説明できなければ道路公団をお呼びになつて説明を伺いたいと思います。

しても、実は具体的な折衝のあれで
は、大蔵省が窓口になるような関係で
ござりまするので、一応の試案はあ
るまでに固まつた案がないだろうと
思つております。しかしこれは、折衝
をする場合における現実の状況によ
ては、また向うの出方その他を見て、
これは考え方でならんと思ひます
から、少くとも道路公團とすればど
ういう条件が望ましいということは考
られるべきだと思いますので、本日中
にというわけには、ちょっとと道路公
團としても準備があると思ひますから、
いずれ政府から道路公團に命じま
で、今との条件等をどういうふうに考
えているか、資料として提示し、またそ
れに基いて御質疑に答えるといふふう
にさしていただければ非常にけつこ
だと思つ次第でございます。

ばならない質問なんです。そしてなぜ政府は、これは常識上の問題なんですか、そういう資料の調製をして事前に配付をしないかということは、はなはだ遺憾でございます。今日までまだまだ今国会たくさんの方案はきておりませんけれども、どの法案を見ましてもだれもが聞きたい点、それらの資料が調製ができないのが多いのであります。これは、大臣から十分に事務当局に向って万遺漏のないような手を考えるようになつた。ことに私は、あまり大臣に質問したくないのです。お互に、大臣がすらすらとできる答弁ならば質問したいけれども、つっかかる答弁はなかなか聞く方のもつらいものですから……これはもう事務当局の責任でござります。あなた、口でもつてうまくもせませんが、そういうものではなくて、数字の問題ですから、そういう点は督励して、審議を早くお進めになりたいならば、どうか十分にその点の手はずを遺漏のないようにしていただきたいと思う。

○国務大臣(根本龍太郎君) 承知いたしました。

○田中一君 これらの世銀からの借り入れといふのは、現在開発銀行と農地開発公團との二つに現在なつておるよう伺っておりますが、利子に対する所得税の免除ということが、同じく今まで御説明を開きましたところの機関には適用しているものだと思います。その点間違いございませんか。

○政府委員(宮櫻凱一君) これら借款を受けておりますもの全部につきまして、利子についての所得税は免除されております。

○田中一君 そうしますと、また貸された各營利企業会社の所得税の免除の措置はどうなつてあるか、同じようない形で所得税を取られておるのか……。○政府委員(宮櫻凱一君) 先ほどちょっと申し上げました点に間違いがございましたので訂正させていただきますが、所得税の免除されておりますのは政府機関のものについてでございまして、愛知用水公團等がはまるわけでござります。

○田中一君 そうすると、八幡製鐵、日本鋼管等はそうされておらないといふことに了解してよろしいのですね。○政府委員(宮櫻凱一君) さようございます。

○田中一君 今、資料を三つほどお願ひ申しました。従つて、それがきてからもう一度この問題について私は質疑をいたします。そこで今の契約書はどうか日本文のものを出し願いたいと思います。

○政府委員(宮櫻凱一君) 承知いたしました。○委員長(竹下豊次君) 他に質疑の方は御発言を願います。——もしなければ、日本道路公團法の一部を改正する法律案についての質疑を一応これで留保いたします。

○田中一君 政府の考え方、今度の法改正をする重要な点についての政府の考え方、これが、とりあえず千五百キロ程度、主として東京・大阪その他重要な、主要なる道路について整備、維持、管理をやろうという考え方でござりますが、ただ、一級国道

おりますが、大体ほんとうの考え方はどの点まで延ばすつもりでおるのですか。

○国務大臣(根本龍太郎君) 先般の当委員会においてもこの点について、基本的な考え方を申し述べたつもりでございまするが、一級国道につきましては、将来においては全面的に政府が維持、補修、管理に当たりたいと、こういうふうに考えておるのでございます。が、理由につきましては、申すまでもなく、道路を全面的に整備していく場合、ややもすれば從来、道路輸送が非常に長距離輸送になつておるにもかかわりませず、各府県別に知事に委任しておりますが、非常に差が出てくるということ、それから国費を相当投じまして思つた改造、改善をやりまして、この維持、補修が完備されておりません」と、どうも責任の所在が明確にならない。特別会計を設けてやつておりますが、しかしながら、事業量の関係、それから現在までの経緯からいたしまして、今回全面的にこれをやるということは非常に困難な事情がありますので、漸次これを拡げていきたく、こういうふうな考え方を持っておる次第でございま

す。

○田中一君 私ども社会党としては、

一級国道を全面的にやるという考え方

よりも、主要なる幹線道路は全部国が維持管理をすべきであるという建前をとつております。従つて、今の建設大臣の御答弁に対しても共鳴を感じます。

おる道路であります。だから、そ

う意味においても、一級国道、二級國道、あるいは一級国道に準ずる並行線

といふものはどんどん転換さすとか、二級国道を一級国道にするとか、それから府県道を一級国道にするとかいうよ

うな措置をとらないと、国民は間違うことになるんです。ただ地図を見て、

地図の面だけでもつて、これが幹線道路であるといつて引いてあると、大き

な間違いを犯す。ことに、そのように

熱意が今までないんです。そういうと

ころ、私はまた、大体過去八年間にお

いて、相当の幹線道路を歩いておりま

すけれども、先般視察に参りました、

全く驚き入ったんです。もう御維新そ

のままの道路、やつとトラック一台が通

れるか通れないかというものもあるわ

けなんです。何ら整備をしておらぬ、

そのままの姿なんです。こういう点に

ついては、このようになつてもかまいま

せんが、指定がえをするというような

考え方はないかどうか、という点を伺

いたいと思います。

○国務大臣(根本龍太郎君) 田中さん

御指摘通り、私も実はあの道路を見

名分にとらわれず、直ちに重要な路線の

方面に国道を切りかえるべきであるとい

う点を強調したいんです。今、下関一

線としての幹線道路がある場合には

小郡間の現在の一級国道は、経済的に

も、そう大きな効果がないというよう

に私は見て参つた。海岸線の方は重さ

が違います。工場地帯がたくさんござ

いまして、これを全部縦貫して通つて

らいたしまして、将来においては実態

に即しまして、二級国道から一級国道

に編成がえすべき必要のあるものも出てくると思います。これは今後十分に思いますが、この道路法で管理の責任の所在を明らかにしたのは、あまりこまかく規定すると、かえってわかりにくくなりますので、原則として一級国道は国でやるという方針を今後立てたい、その裏には、今、田中さんが御指摘になつたように、一級国道として今あるものでも、路線を変えた方がいいという場合もこれはあり得ると思います。今ここで責任ある、どの路線といふわけにいきませんけれども、たとえば北陸、東北方面におきましても、山の中をすううと道路が通つておつて、これにどんどん金を入れましても、統計をとると大へんなことになる。それよりも海岸線を、今一級国道でないものでも、むしろこちらの方をやる方が一級国道より効果があるんじゃないかなと思われる線があるようでございます。こういう問題は、いずれ十分に地方の状況を調べて、また相当これは地元の調整が必要であるのでございまして、御承知のように、一級国道を他の方に持っていくということは、かなりこれはデリケートな政治問題にもからんで参りますので、そういう方面を十分考慮の上、御趣旨に沿うように措置いたしたいと考えておる次第でござります。

措置をとつております。しかし、これはこの法律によりますと、とにかく十三年度だと、こう言つておりますが、この特例は、われわれは次に審議いたしますところの道路整備五カ年計画というものに対し、非常な関心と意義を感じておるものでござりまするけれども、三十四年度以降の四カ年はどういう措置をとるつもりか、その点を一つ、これは財政当局から、聞くべきでありましようけれども、建設大臣として、なぜ三十三年度だけの特例にしたか、という財政当局との交渉並びに大臣の決意等を明らかにしていただきたい。

こで、これはまことにおかしげな現状だ、もとより大蔵省の見るところによると、昭和三十三年度としては相当に地方財政がよくなつておる。交付税の税率を上げるとか何とか言つておりませんけれども、少くとも时限立法、しかも非常に長期なあれでなく、わずか五ヵ年間の見通しのもとに立てた时限立法を繰り上げて廢止するということでは、しかも関係閣僚に連絡なく、これが政府原案と出したのははなはだ遺憾で、処置いたしかねるということです。これはつぶしたわけであります。それに関連して、われわれの方では、同時にこの負担を道路整備五ヵ年計画に当つても継続してやるべきだということで、これは非常に議論が沸騰いたしました。どうしても結論を得るに至りました。どうしても結論を得るに至りませんでした。そこで自治庁とわれわれの方は、この負担率、補助率、これも現在の时限立法の趣旨によつてやるべきだという主張を譲つておらないわけであります。その結果、現在とにかく三十三年までこの法律がある以上、これでいく。で、あととの負担なり補助率の問題については、あらためてこれは道路のみならず、全般の公共事業費に対する問題として、今後各省協議の上決定する、こういうふうに政治的要結を見たのであります。そういう関係上、これは御指摘のように、ちょっと法律の体制としてはんまり好ましい形ではございませんが、三十三年だけは現行の通り、あとは他の法律によるところによると、こういうふうになつたのが今日までの経緯の実際の姿でございます。

○田中一君 現行の通りと発言したけれども、特例の通りということですね。

○國務大臣(根本龍太郎君) そうです。

○田中一君 三十四年度から別途考へるということになる……。

○國務大臣(根本龍太郎君) そうです。

○田中一君 ちょっと訂正しないと困りますよ。私があなたの発言を訂正しちゃ工合が悪いから。あなた、現行の通りと言いましたよ、三十三年度は。

○國務大臣(根本龍太郎君) 私の言葉が足らなかつた……。

○田中一君 言葉じゃない、間違つていたのです。

○國務大臣(根本龍太郎君) いや、いや、私の申し上げておるのは、時限立法が現行の法律でございますので、その意味で申したのであります。田中さんの言われておるのは、時限立法にあらず本法における現行と御解釈になれば私が間違つておることになりますけれども、私の申し上げたのは、臨時特例法の現行通りと、こういう意味でございますから、間違いないよう御訂正願います。

○田中一君 では、建設大臣の意思としては、三十四年度からはこの特例、補助金四分の三、地方負担四分の一というものが、これより下回らないといふ考え方で現在おりますか。それとも今後の政治的な折衝によって、あるいは現行通り三分の一だったかな、にならぬか公算が強いか、ですね。あるような公算が強いか、ですね。あ

○國務大臣(根本龍太郎君) この問題は、御承知のように、特例法が地方財政の実情に関連してできた問題でございます。従いまして、これは自治庁の地方財政の見方が、果して負担し得るかどうかということに一番大きなエートがかかつて参るのであります。われわれは、地方自治体が、これによつて事業が円満にいけないということを看過してそのままおるわけにはなりません。われわれの方といたしましては、問題は、事業がりつぱに地方においても責任を持ってやり得るということが一番の目安でござります。その点が今のところわれわれが本年の判断におきましては、やはり現行の、時限立法の現行の方が地方としてはやりやすいのではないか、こういう意味において自治庁に同調して参つたのでござります。今後地方財政の見通しが相当有利になりまして、いわゆる時限立法を廢して本法にかえつてもやり得るということになりますればこれは、それにも理由のあることであるならばやむを得ないと想ひますけれども、まだその点の判断がはつきり、私が現在地方財政の実態についてまだぎわめておりませんから、自治庁の人を呼んでいただきたいと思うのですが、お願ひいたします。

て、維持、管理については地方負担が変って参ります。三十三年度は特例として四分の一、四分の三、という比率になつたわけですが、三十三年度の特例ということだけではわれわれ納得できないのです。少くとも五カ年計画なんですから、五カ年間はそれでやるということにならなければ筋が通らんわけです。ところが建設大臣からは、過去の五カ年計画の五年目が三十三年に載つているものだから、現行法でそのまままでやるということになったのであって、自分の希望としては、そうではなくて、今度の特例をそのまま延ばしたいという気持を持つていいけれども、財政当局からのいろいろな政治的折衝においてこれを突いたのだ、自治省としては建設省と同じ意見であるというように伺つたのです。これで間違ひなかつたですね、そういうような御見解でしたね。

○國務大臣(根本龍太郎君) 大体そういうことです。

○田中一君 それでわれわれといたしましては、過去の五カ年計画の五年目

が、第二次五カ年計画の一年目という

ような計画の変更もございますが、財

源等もこうして確保され、そして一

級国道並びに主要幹線道路について

は、国が直轄でやろうというところま

で発展したのでありますから、一面、

地方に対する負担を軽減しなければ、

知事会等がすいぶん反対しておること

問題が解決されないから、こういう三

年一度だけの特例を作つたのではな

いかと私は考えておるのでです。自治

省は、もしも地方財政が相当好転

した場合には、特例じゃない現行の負

率でやらした方がいいというお考え

るということが根本で、その財源とい

う場合に、あるいは道路整備の第二次五カ

年計画というものを完遂し、またそ

の意欲を持たせるには、この特例を明

るといふことは、もう一つは、今後この第二次五カ

年計画を遂行するに当つての、道路の

面から見る道路整備の重要なと、地方

財政全般の回復のし方というか、好転

と申しますか、伸びの問題はどういう

ような判断をしておられるか、これが

第二点。第三点としては、どう変化が

あろうとも、われわれがこの参議院に

おきまして、まだ今日は予備審査の段

階でありますけれども、特例をそのまま

これまでの五カ年計画全部に押し込

んでいく、というような修正をした場

合には、中央地方あわせて考えな

かつたならば、計画そのものが立ちに

きつたなれば、いかぬのじやないか、という気さえわれ

われとしては率直に申しましておる

まであなたの方予算折衝で相当努力な

までは、好もしく思うか、希望する気

持であるかどうかですね。これはもう

財政当局からの反対があろうとも、今

まであなたの方予算折衝で相当努力な

までは、好もしく思うか、希望する気

持であるかどうかですね。これはもう

財政当局からの

ける政治的な敗戦でこうなったというのならば、三十四年度から以降、三十年度までの補助率というものは、四年間を通じての補助率を設定するつもりでいる。本年と同じように年々地方財政の実情から見て、それから整備の状態から見て変えていくとするのか。三十三年度はこれでいいが、三四、五、六、七の四年間は今、小林局長が言っているように、割り切って推進するために四年間の一連の案を立てようとするのか、その意図を一つ明らかにしていただきたい。建設大臣並びに自治省から考え方を表明してもらいたいと思う。

○国務大臣(根本龍太郎君) 先ほど来いろいろと御質疑がありまして、それに対する従来の経緯を御説明申した点からも類推されると思っていますが、この五カ年計画の場合は、やはり本質的にはそれは五カ年間の補助率負担分の基準を示すべきだと思います。ただ先ほど申し上げましたように、現在、臨時特例法がありますので、それが三十三年まで有効であるからということでは、私はこうしたと思っておりまます。従いまして、次に別の法律をもつて定めるということは、自後の四カ年間を通じるところの基準を法律に一定するのが至当であると私はさように考えておられる次第であります。

○田中一君 小林君どうです、三十三年度は、建設大臣は、過去第一次五カ年計画の特例が生きているからやむを得ずこうしたと、第二次のやつは三十四年度から一応それを起点としてやる

べきみたい、こう言っているのですが、自治省はどうですか。

○政府委員(小林興三次君) これはもうお尋ねの通り、私は率直に言え、

この新しい道路整備緊急措置法からそ

うすべきじゃないか、というくらいの

気持を持っておったのでございまし

て、かりに新しく法律を作るなんとい

うときには、当然に、少くとも来年度

道路財源の立法にならぬじゃないか、

こういうふうな気持を持っております。

○田中一君 そこで、それは法律論を

根本さんと取りかわす必要はないので

すけれども、新しい立法ができるま

と、古い法律はおおむね死ぬのが常道

のようには私は思うのです。あなたは現

行法の第一次五カ年計画があるからこ

うした、ということを強弁しておられ

るけれども、新しい法律の方がやはり

あるところの第一次五カ年計画の五年

目が残っているからということを強弁

されるならば、その点の優先の問題に

思ひます。

○国務大臣(根本龍太郎君) これは私

に答弁を求めたかどうか……

○田中一君 求めません。あなたは強

弁しているのだ。

○国務大臣(根本龍太郎君) これは優

先か、あとになるかという問題ではない

と思います。これは田中さんの考え方

は、新しい一つの体系の法律ができる

ならば、それに合せるように、現行の

法律があつても、それを含めても一つ

の体系を作るべきじゃないか、という

意見が本旨ではなかろうかと思うわけ

であります。が、これにつきまして

は、もう数次にわたって、この立法に

至るまでの各省間の経緯を申し上げた

ことで、御了解を得られると思うので

ます。

○田中一君 生まれない法律をもつて

現在の法律は殺せませんからね。この

第二次五カ年計画で第一次五カ年計画

の五年目を抹殺すれば、当然、完全な

第二次五カ年計画の初年度になるわけ

です。第二次五カ年計画の法律で、こ

の法律変えるのですから、第一次の五カ

年目を抹殺すれば、第二次の五カ年

計画の初年度になるわけです。とにかく

第一次、第二次の五カ年計画の中では、通算九年をもつて第一次五カ年計

画、第二次五カ年計画とするというこ

とに問題があるのですから、その

場合には第一次の五カ年計画の五年

目を抹殺すれば、第二次の五カ年計

画の初年度になるわけです。とにかく

第一次、第二次の五カ年計画の中では、

通算九年をもつて第一次五カ年計画

画、第二次五カ年計画とするというこ

とに問題があるのですから、その

場合には第一次の五カ年計画の五年

目を抹殺すれば、第二次の五カ年計

画の初年度になるわけです。とにかく

第一次、第二次の五カ年計画の中では、

少し地方の負担を軽減するような措置をとったならば、おくれを取り返せるのではないか。こういうことを今自治院に質問したわけですが、建設大臣はどういう考え方でこの法律を提案されたか。同時にまた財政当局とどういう話し合いをしておったか、全然しなかったのか。その点をお伺いしたいと思うのです。

○國務大臣（根本龍太郎君） 先日も御説明申し上げたと思いますが、特に一級国道の問題が、今面の問題として提起されておると思いますが、これにつきましては、出発点の差がいろいろあるということもいわれておりますが、同時にやはり先ほど田中さん政策に重点を入れるかしないかという重視指摘のよう、その県における道路政策に重点を入れるかしないかといふ点の置き方によつても、必ずしも財政政策によっては、その力点の置き方にだけではなく、その力点の置き方によつても違つてくると思うわけです。そういう観点からして、新設、改築、それから重要路線についての維持補修も政府が直轄でやつていく。こういうことによつて、これは相当程度是正されると、かように考えておる次第でござります。ただし補助率がそれだけ多くなれば、地方財政が非常にそれだけ楽になりますから、スマースにいくつある、という点については同感でございますが、今度は明確にこの法律の裏付けによつて措置することによって、これは振興できるのじやないか、かように考えております。

〇政府委員(宮櫻凱一君) 一級国道の改築の場合につきましては、國が四分の三、府県が四分の一でございます。
〇田中一君 最後に伺いたいのは、むろんこれは當面考えておりますところの千五百キロというのも、第二次五六年計画の中に入つてゐるものと思ひます。そこでこの道路整備緊急措置法の審議のときに、五六年計画の計画案といふものを、案でもやむを得ず示せんから、案というものをお示し願いたいと思うのですが、その際には、今考えておられるところの千五百キロと、いうものがどの地点であるか、ということを一つ明確にお示し願いたいと思うのです。

〇政府委員(宮櫻凱一君) 昭和三十三年度におきましては、お話のように、直轄で維持修繕する区間を千五百キロにみております。五六年計画につきましても、なお検討中でござりますが、相当延長が延びることにならうと思ひます。ただこの千五百キロがどの地点かということでございますが、この次の委員会までにそれを提出できるかどうか、ただいま検討を進めておるところでございますので、抽象的な、あるいは補充的なことはお答えできると聞いていますが、区間を示して千五百キロの内容はこうだということはまだちょっとお示しできないかと思ひますので、御了承願います。

〇田中一君 だいぶこの問題についても御承知の通りです。従つて、東京、大阪等主要都市並びにその主要地点とお示しできなかと思ひますので、御了承願います。

けれども、大体において、何もこまかいいどの地点がどうだこうだということを言わぬでよろしいから、地点だけぐらいいは、これはお示し願えると思うのです。これももちろん五ヵ年計画は閣議決定でありますから、閣議決定しなかつたら責任を負わぬのは当然です。しかしこの際は草案の草案でもよろしい、これは責任を負う必要はございませんから、一応その地点だけでも、せんから、一応その部分だけでもお示し願いたいと思います。これは何も次の委員会とは言いません今月一ぱいぐらいいまでに、この千五百キロ程度のものはお示し願えると思いますから、場合によれば図面に一応のしるしをつけさせて、わざに数字でもつけてくれればけつこうです。

移管につきましては、自治庁自身もこの法案審議のときは、大体考え方があつておりましたけれども、いろいろ議論も実はつたのでござります。われわれの気持は、現状の段階において直ちに一級国道の維持管理を国がやるということは、事実上できないじやないか。日本の一級国道全部について國が維持管理をやるということは、それがけの態勢も要るし、人も要るし、組織も要る、そういうことを現在やるよりも、むしろわれわれの考えは、道路の改良舗装に重点を置くべきじゃないか。そうしてほんとうに一級国道が改良舗装されれば、おのずから管理の形態も変つてくる。砂利道中心のとそぞら、機構もあるから、こういうものはすべて活用してやるのが筋ぢやないか。そういうような考え方で、直ちに一級国道を今のままで、維持管理を引き上げる、ということには少し行き過ぎがある。そうじやなしに、改良が進むに従つて、その部分について国がまとめて管理をやるということを、それは考えられるのじやないか。こういうことで、いわばこういう形の特許な道路、重要な道路から國が責任を持つという態勢に、自治庁としてはこれども実はつたのであります。ただ知事会の言つておられるのは、そういう意味が、あるいはわれわれと同じ考え方だ、どうか知りませんが、そのところは

おそらくは、道路の維持管理などは、地方のいろいろな各般の情勢と相關的な関係にあるし、国道だけでなしに、いろいろな道路の問題、道路の専用の問題、その他そういう問題があるから、むしろわれわれにまかしていいじゃないか。問題は財源の問題じゃないか。金さえあれば地方だってできるというので、金がないからできぬのでは、国がやるからといってやつたって、困だつて金がなければできっこない。國か地方かによつてそつ違ひはない。國か地方かによつてそつ違ひはない。いじやないかといふ氣持が、率直に言つて私は知事会側にあるのじゃないかと考へておるのでござります。しかし、まあわれわれといたしましては、その金のありなしという問題があるとともに、道路の管理の形態として総合的に考へて、國が一元的にやつた方がいいといふ部分については、私は國が取り上げても一向にかまわぬ。しかし國が取り上げるなら取り上げるような体制と形でぜひ取り上げてもらいたい。たとえば國が管理するといふのがいい。その経費の三分の二を地方に押しつけてみたり、こういうことはどう考えたって筋が通らぬのであります。國の責任である以上は、國の責任を明らかにすべきであつて、そういう形はまことに妙ぢやないか、やつて突き当つて地方に回すという形になつては、これは筋が通らぬといふのが率直なわれの気持でございます。

する国が責任をもって、あなたの方今、心配するようなことは、知事会の方で、も心配するようなことは絶対ないと思うのだが、しかも從來の経過からみると、府県がその舗装なり改修をすれば万事終れりというような傾向になる、との、この幹線道路はやはり永久に国の幹線道路として確保するということを、國自体がとったということは、非常に僕は進歩だと思うのです。だから自治厅でも、知事会からいろいろのことを言っておる、知事会をもつて啓蒙してもらいたい。どうも自治厅の考え方は知事会のプレッシャーによつてあつちに寄り、こっちに寄りするといふような傾向が僕は見えて仕方がない。少くともタイアップしてこの幹線道路を一日も早く完成し、また維持管理も完備してもらいたいというようなことを一つやつてもらいたい、とこう思つておるのでが。

これは今はともかく改良舗装に重点をおいて、一日も早く五六年を待つ必要がない、三カ年間でもやった方が私はむろろいと思います。そういう意味で國の力といふものは集中的に改良舗装をやる。そうして改良舗装ができた部分には、これはおそらく管理の形態が全く違うと思います。そういう意味で管理の形態がそれるような所から國の管理とした方が適当じゃないかこれは自治府の見解です。そういう考え方は知事会の見解に対しても私は変らず申すつもりであります。

○田中一君 この三十三年度の千五百キロの、これを国がこのような法律の改正によって実施した場合、地方の財政はプラスかマイナスかという点はどうですか。

○政府委員(小林興三次君) これは今維持管理は、従来は全部県の負担でござります。それからみればともかくもキロは少いかも知らぬが、その部分について三分の一は少くとも国が一応負担をする。それだから三分の一分だけは地方得じやないか、差し引き計算をすれば。そういう理屈は金の面だけならば成り立たぬわけじや私はないだろうと思います。われわれの議論しておるのは、そういう金の面のことではなく、これは建前の問題、国がやる以上は国が責任を持つ、地方にまかせる以上は地方に責任をとらせる。その態勢をはつきりさせべきじゃないか。直轄であるといいながら地方の方に三分の一を負担せると、いうようなことになれば、これはもう國の責任、地方の責任、負担区分などといふのは全く乱れまして、これは筋違いになる。こういうのがわれわれの考え方でござります。

○岩沢忠恭君 今の小林君の議論は、建前から、国が維持管理するから全額でやると、こういうことが望ましい、こう言っているのだけれども、僕の方ではやはり付近の受益者の負担ということがあるのだから、その道路改修をすると、その近所のものが、その県のものが相当の利益を受けるのだから、その利益に対するその報償として何がしかを負担しなきゃならぬ。こういう

ことだと私は思うのだけれども。
○政府委員(小林與三次君) それはその通りでございます。私はまるまる國が持てて、という気持は一つもございません。これは道路だつて川だつて地方が応分にもつてしかるべきし、そういう考え方を持つております。

○委員長(竹下豊次君) ほかに道路法の一部を改正する法律案についての御質疑ございませんんでしたらば、「一応」の問題につきましては御質疑を保留いたします。

○委員長(竹下豊次君) 次に道路整備緊急措置法案につきまして、御質疑をお願いいたします。

○田中一君 五ヵ年計画の閣議決定はいつごろするつもりでありますか。

○国務大臣(根本龍太郎君) これはこの法律が成立してから後、関係各省と協議をしてやることになるわけでありまするが、今のところはつきりとした見通しはございません。閣議決定するまでには各省の意見調整の上、さらに道路審議会の議を経なきやなりませんが、一番問題になりまするのは、私は、今ここで御論議なさつておる負担比率、補助率の問題が相当問題になるだろうと思います。必ずこれが一つの前提条件となつて論戦がかわされると申います。その点に時間がかかるのじまらないかということと、それから、具体的に路線決定の場合、これには単に自らの責任、大蔵省、私の方のみならず経済企画庁、運輸省、農林省、それから通産省が関係して参るわけです。そういう観点からいたしまして、せつから作る場合においては、やはり関係各省が全部共同の責任をもつてもらわなきゃ

○委員長(竹下豐次君) ちょっとお詰りいたしますが、小林財政局長まだおいで願った方がいいんでしょうか。お帰りになってよろしくおございますか。

○田中一君 けつこうです。

○委員長(竹下豐次君) それでは質疑を続行して下さい。

○田中一君 そうしますと、まあむろん負担率の問題が相当重要だと思うのです。従つて三十三年度やつてみなきやわからぬなんてことはないでしようね。

○国務大臣(根本龍太郎君) 今田中さんの御指摘になつたのは、例の負担率の問題と、これが三十三年度にやつてみなきやわからぬ、ということになりやしないかということですね。これは私はかなり可能性があるんじやないかと思います。そういうふうに推されることは、五ヵ年整備計画を立てるときに事業量を、路線はきめてあるとは別の法律をもつて定めるということになつてくるということで、これは大蔵省と自治庁の間がなかなかまとまらないやないかというのが、私の今の率直な見通しです。そこで問題は、事業量その他からずつとやっていけば、逆にそれを根拠としてこういうふうな計画、こういうふうな路線でいくとして、どの県がどれだけの仕事をするという場合、その県の財政状況からみて、これは困難じゃないかというような議論が、むしろ自治庁から出ることによって、この問題の現実的な論議に

入り得るのじやないかと思います。そ
うでありますと、観念論でいきます
と、これはなかなか困難じやないかと
思いますので、そういう意味で少し
おくれるだろうと思いますので、それ
にいたしましても、事業量の方から、
路線の方からきめていった方が私は進
めるためにはいいじやないかと思いま
す。

○委員長(竹下豊次君) 速記をとめ
て。

【速記中止】

○委員長(竹下豊次君) 速記始めて下
さい。

○田中一君 今速記のないうちに建設
大臣がいろいろ内輸の話をしました
が、その通りと思うのですよ。だから
ね、第二次五ヵ年計画はないですよ。
自民党が一生懸命大政策として道路政
策を出すという、今度の選挙にもぶつ
ておるかもしれないけれども、それは
計画になつてないのです。第一次五ヵ
年計画の五年目なんです、しょせん。
そこで、それはそれでもよろしいです
から、せめて第二次五ヵ年計画を打出
した以上、建設省の草案として持つて
おる負担率は、必ず路線だけでも草案
を出していただきたい。これは金の問
題はかまいません。草案としてこれを
早い機会に当委員会に資料としてお出
し願いたい。

○国務大臣(根本龍太郎君) 今度の政
府の五ヵ年計画が、第一次のあと始末
だけだという御議論は御議論として抨
省の草案はなるべく早く出したいと思
います。実は先ほども衆議院において

この建設委員会でも、これが討論採決
されるに当たりましてその内容を示せ
と、いう御要請がありましたので、四月中
には建設省の草案はお示しすることに
いたします。それと同時にこちらにお
示しするのが至当だと思います。その
ように取り計らいます。

○田中一君 私としてはその計画が提
示されなければ、当委員会の採決等は
待つのが正しいあり方ではないかと思
うのです。これは金は……今言ふ通り

全体のものとしてはお示しになる通り
と思ひますけれども、負担率が違うこ
とは政治的に大きな問題なんです。そ
こでいつごろまで出せるか、まあ國
会は五月十八日まで会期がござります
から、それまでに採決をしていいわ
けでございます。しかしながらこれは
社会党として申し上げておるので、し
かし予算に関係が深いから、三月一ば
いにせよと言うならば、三月一ぱいに

なるべく五ヵ年計画をお出し願いた
い。かように考えておりますが、その
約束は大臣でありますか、大臣の答弁を
求めます。

○国務大臣(根本龍太郎君) 先ほど申
し上げた通り衆議院における要請に対
して、四月中に草案を差し出しすること
を約束しましたので、それと同時にこ
ちらにも御提出申し上げたい、こう申
し上げておる次第でござります。

○田中一君 衆議院は衆議院、参議院
の場合は三月一ぱいまで、この法案の
採決までにお出し願うことの方が非常
に国会の運営としては正しいあり方で
はないかと思うのです。きょう業界新
受理 開を見ますと、一応要綱程度のものを
二級国道飯田浜松線中一部整備促進に
関する請願(第九七七号)

三月十二日本委員会に左の案件を付託
されました。

午後三時三十分散会

三月十二日本委員会に左の案件を付託
されました。

一、二級国道飯田浜松線中一部整備
促進に関する請願(第九六三号)

紹介議員 吉田 法晴君
請願者 東京都千代田区有楽町
一ノ三日本電気協会ビル
ル大平興業内東京都宅
地建物取引業法の一部改正に
關する請願(第九七七号)

第九六三号 昭和三十三年三月一日
請願者 静岡県磐田郡二俣町
紹介議員 高瀬莊太郎君
請願者 東京都千代田区有楽町
一ノ三日本電気協会ビル
ル大平興業内東京都宅
地建物取引業法の一部改正に
關する請願(第九七七号)

むろん認めます。閣議決定になつてお
るから認めます。認めますから草案の
草案でもいいから、政府として期待し
ておる本法案の採決までに並行してお
出し願うことが正しいと思います。ま
たそうでなくちゃんと思ひますの
で、その点をもう一度、衆議院側に出
すからそれをまたこっちに回すとい
うのではなくて、参議院は参議院とし
て、まあ三月一ぱい程度までに草案を
お出し願いたい。路線の変更はこれは
やむを得ません。そしてそれがまた
衆議院に資料として提出する段階にお
いて、参議院に提出された資料と相違
がありませんが、一向差しつかえがあ
りませんから、一応参議院には三月末
までお出しを願いたいと思います。

○国務大臣(根本龍太郎君) できるだ
け御趣旨に沿うよう努力いたしたい
と思います。

○委員長(竹下豊次君) 御質疑の方は
御発言願います。……それでは三法案
に対する質疑は、本日はこの程度にと
どめまして、本日はこれで散会いたし
ます。

第三回 第九七七号 昭和三十三年三月三日
受理

宅地建物取引業法の一部改正に関する
請願

請願者 東京都千代田区有楽町
一ノ三日本電気協会ビル
ル大平興業内東京都宅
地建物取引業法の一部改正に
關する請願(第九七七号)

本来の目的を達成できず且つ猶予を許
さない実情にあるから当地方の産業、
経済の開発と地方民の福祉増進のため
本路線中特に静岡県二俣町以北愛知県
境に至る部分に対し全面的改修を図ら
ねたいとの請願。

て罪人なりとの断定を前提とする暴法
であると思料せられ、また、本業における
物件の取引は主として賢明なる供給
者と英明なる需要者との仲介をするの
が大宗をなしている実情にかんがみ、
(一)宅地建物取引業法第十二条の二の
保証金供託の項を削除すること、(二)
同法第十二条の二の試験制度の項を削
除すること、(三)現在の登録業者には
無条件で既得権を保持させることとの措
置をすみやかに講ぜられたいとの請
願。